
■长话短说

■网评锐语

新闻【快评】02

■有感而发

莫让二手交易平台成法外之地

■每日图评

■世象漫说

近期， 四川省甘孜藏族自治州道孚县纪委监委核
查组核查涉及全县8个行政村的以工代赈项目资金时，
发现有群众根本不清楚自己办理的卡的用途和卡内资
金的去向。 道孚县纪委监委核查组召开碰头会分析研
判， 问题才渐渐浮出水面。 经查， 全县有8个行政村
的党支部书记涉嫌套取以工代赈项目资金。 （1月18
日 新华社） □朱慧卿

吴学安： 1月1日， 《天津市
道路交通安全若干规定》 施行第
一天， 就对一名 “低头族” 开出
了罚单。 当天上午， 一名行人在
过马路时不时查看手机， 行进速
度明显缓慢， 差点没能在一个灯
时内通过路口。 很快， 他便收到
了该警区负责人开具的警告处罚
决定书。 治理马路 “低头族” 要
实施惩防结合、 多措并举、 标本
兼治的治理方式。

从法律角度深入解析“网约工”的劳动关系具有突破性意义
在频频出现“网约工”猝死

或工作中负伤这类令人痛心事
件的当口， 北京市总工会召集
劳模律师们， 从专业的视角就
“网约工”的劳动关系问题进行
深入细致地剖析研判， 提出了
一系列富有创见的解决思路，
其积极意义不可低估。 这项具
有突破性的探讨，不仅给“网约
工” 这一新兴职业群体的权益
保护领域照进了 “法治的阳
光”， 也在这个严寒的冬日，为
奔走在抗疫一线的快递小哥、
外卖员和网约车司机等劳动者
带来了温暖。

□辛望

■劳动时评
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强化学校体育教育
补“短板”为“长板”

设工会主席“交心日”
是多赢之举

戴先任：近日，北京市发布全
国首个省市级 《关于全面加强和
改进新时代学校体育工作的行动
方案》。同时还发布了《北京市加
强中小学体育增强学生体质健康
二十条措施》，多措并举强化体育
教育。 全面提升学生身体素质，
不仅要补上体育教育的 “短板”，
还要能把 “短板” 变 “长板”。

从喧嚣的北京朝阳门南小街
拐入前拐棒胡同， 幽静的四合院
儿旁，青砖灰瓦的一间平房，门口
原木板上书四个大字———“朝西
工坊”。 推门而入，30平方米的房
间布置得温馨精致，两面墙架上，
满满当当都是老北京玩具：风车、
泥人……足有几十种、上百件，多
为手工木制，精巧有趣，令人爱不
释手。（1月19日 《北京日报》）

鸣蝉、陀螺、弹珠……是许多
人小时候爱不释手的玩具。 像鸣
蝉这样的小玩具， 虽然不起眼，
但从构思到选材再到加工制作，

其中确有许多科学的原理和技
巧： 先要选用黑胡桃木， 将其车
成一个高约4厘米、 直径约2.5厘
米的圆柱体 ， 用钻头将中间掏
空 ， 经过打磨 、 雕刻成鸣蝉主
体， 再找一小木棍点上松香， 穿
绳连接即成。 手持小木棍甩起鸣
蝉， 绳子摩擦引发鸣蝉主体震动，
从而发出阵阵蝉鸣。 别看这个玩之
喜乐、 听之悦耳， 趣味横生的 “小
玩意”， 若没有一定的想象和动手
能力， 是绝对做不出来的。

民俗文化， 也是民间绝活 ，
更是上了一定年纪的人心中美好

的记忆。 笔者以为， 扶持和打造
“民俗工坊”， 不仅能够传承传统
文化技艺， 重塑和还原一些老的
物件， 让人们从中找回过去的记
忆， 回味生活的情趣， 而且通过

在传承和创新中不断发展， 也让
独特的民俗文化源远流长 。 同
时， 还能成为青少年学习和了解
民俗文化及技艺， 进行传统教育
的场所。 □费伟华

应扶持和打造“民俗工坊”

治理马路“低头族”
需要综合施策

套取

这几年二手交易越来越红
火 ， 但随着二手交易的快速发
展， 有关二手平台的消费者投诉
也明显递增。 记者调查发现， 部
分二手交易平台公开售卖假货，
交易规则形同虚设。 （1月19日
新华网）

根据网友的反馈和记者的调
查不难发现， 网络二手交易平台
确实存在很多的问题， 一是假冒
伪劣产品泛滥， 在二手平台上卖
假货， 几乎成为一种明目张胆的

行为， 毫不掩饰； 二是消费者遇
到消费纠纷维权困难， 不但平台
难以帮助消费者维权， 而且很多
店铺开了又关， 关了又开， 让你
想维权都找不到人； 三是违法现
象严重， 有人在平台公开出售色
情漫画、 盗版网课等。

因为举证难， 消费者在自身
权益遭受侵害以后， 无法很好地
维护自身合法权益， 才导致了制
假售假者违法成本太低， 从而形
成了一种恶性循环。 然而， 二手

交易平台绝非 “法外之地”， 二
手交易的本质依然是通过网络销
售商品或服务， 同样应该受到法
律的约束。

除了消费者在二手交易平台
进行各种买卖的时候要睁大眼
睛，避免上当受骗之外，有关部门
还应尽快出台互联网二手交易平
台相关标准， 加强对行业监管和
违法行为的约束并压实平台责任，
提高准入门槛 ， 落实实名认证 ，
强化卖家资质审核。 □苑广阔

近来电商平台的员工和快递
员猝死或过劳死的新闻接二连
三， 再一次引发了全社会的强烈
关注。

“网约工” 猝死或负伤事件
为什么会引起舆论场如此强烈的
反映？ 这其中一个非常重要的原
因是： “网约工” 与平台之间的

劳动关系存在巨大的灰色地带，
由于劳动关系不清晰， 员工的合
法权益不明朗， 导致职工出事后
如何善后和维权存在很大的法律
争议。

伴随数字经济和平台经济的
高速发展， 以外卖员、 代驾、 网
约车司机等为代表的 “网约工 ”
大量涌现， 平台经济已成为当前
劳动者实现就业的重要渠道。 新
业态下的劳动者与平台方之间究
竟算不算劳动关系？ 一旦发生意
外 ， 他们能不能享受到相关待
遇？ 如何才能更好地保障 “网约
工” 的权益？ 北京市总工会法律
服务中心近日特邀5位劳模律师，
结合当前法律规定， 就此进行了
专题深入探讨，《劳动午报》 也给
予了连续报道。

在笔者看来， 北京市总工会
有关部门在这个关键时间节点
上， 召开由专业律师参与的专题
研讨会， 意义非同小可。 从 《劳
动午报》 的报道可以看出， 参与
讨论的5位都是劳模律师 ， 也都
是从事劳动领域多年的资深专

家， 都在业内享有很高的声誉。
此次专业律师们讨论的这个议
题， 紧扣职工群众极为关心的热
点与焦点， 围绕 “网约工” 与平
台的劳动关系、 “网约工” 应当
享受的合法权益和相应的权益保
障， 展开了专业分析， 其中诸多
观点切中时弊， 洞幽烛微， 为推
动这一领域的和谐劳动关系建设
带来了不少创见， 其意义重大，
值得做进一步的评述。

首先，劳模律师们一致认为，
应将“网约工”问题整体纳入法治
轨道， 依靠法制对双方关系进行
规范。这一观点无疑极为契合依法治
国的基本方略。众所周知，“网约工”
规模已经十分巨大， 据不完全统
计， 全国长期从事网络平台工作
的劳动者超过7000万人， 且这个
数字还在快速增加。 如此庞大的
劳动者群体长期游离于以劳动法
为核心的法治轨道之外， 听任其
在法律的灰色地带沉默流浪，其
后果是不可想象的。 对其劳动关
系的性质从法律上予以厘清，不
仅极为必要，而且相当紧迫。

其二，劳模律师们一致认为，
根据实事求是和区别对待的原
则，大部分“网约工”与平台应视
为其劳动关系成立。比如，有劳模
律师指出，以外卖小哥为例，如外
卖小哥在一定期限内向平台方提
供服务时间较长且较稳定， 其主
要收入来源于平台，平台也通过外卖
小哥对外提供较稳定的服务，应
当倾向于确认双方存在劳动关
系。这样的分析合情合理，既考虑
到了行业发展的现状， 又务实地
提出了解决方法， 无疑应当将之作
为破解这一难题的基本思路。

其三，劳模律师们一致认为，
在规范的法律关系尚未出台之
前，对“网约工”应当提供法律救
助及应急解决政策方案 。“网约
工” 总体上来说还是一个正在蓬
勃发展的新兴社会事物， 要想一
下子就出台完备的法律法规体系
是不现实的， 但对劳动者合法权
益的维护和应急事件处置的现实
需要，又决定这件事不能拖，也拖
不起。 况且在全国上下齐心抗疫
的形势下，“网约工” 的作用正在

凸显。 出于对整个行业健康有序
发展的考虑， 也出于对这一庞大
劳动群体的关爱， 劳模律师的这
一建议就显得弥足珍贵。

总而言之， 北京市总工会相
关部门出于对广大一线劳动者的
深切关注， 特别是对网络平台等
新兴行业从业者的热切关心，在
这个寒冷的冬日里召集法律专业
人士，就“网约工”劳动关系问题
进行细致深入的分析研判， 此举
犹如极寒天气下的一股暖流，给
日夜忙碌在抗疫一线的外卖小
哥、 网约司机和平台工作者带来
了温暖和慰藉。尽早将“网约工”
的劳动关系纳入法治轨道， 让他
们同样享受到以劳动法和工会法为
代表的法治保障，与其他劳动者一样
能够体面劳动和有尊严的生活，是
全社会的主流判断， 也是全面贯
彻新发展理念的必然要求。 以北
京市总工会为代表的各级工会组
织，在法治轨道上主动作为，积极为
“网约工” 等新兴行业劳动者发声， 这
份温暖的心意也是滚烫的， 令人格
外感动。

近日， 北京建工新材天津
恒均公司组织职工开展以 “面
对面、 心贴心、 实打实服务职
工” 为主题的工会主席交心日
座谈会。 在公司会议室内， 公
司工会主席张红兵结合工作实
际与职工畅谈当前存在的问
题、 遇到的困难， 以切实提高
工会工作管理水平， 畅通员工
思想诉求通道， 站内16名职工
代表参加了本次座谈会。 （1
月19日 《劳动午报》）

众所周知， 工会组织是职
工的 “娘家人” 和 “知心人”。
因而， 工会组织有义务、 有责
任为广大职工提供力所能及的
帮困解难， 同时， 也应该给广
大职工提供一个说说 “交心
话” 的渠道。 这既是工会的职
责所在， 也是工会桥梁纽带作
用的体现。

此次， 北京建工新材天津
恒均公司组织职工开展以 “面
对面、 心贴心、 实打实服务职
工” 为主题的工会主席 “交心
日” 座谈会， 无疑给广大职工
搭建了一个说真话、 说实话、
不拘形式、 真诚交流的平台，
让职工有话愿谈 、 有建议敢
提、 有问题敢反馈。 可以说，
职工 “交心日”， 既能让企业
倾听到一线职工的心声和呼
声， 不断提高工会服务能效，
实打实地为一线职工服好务，
又能增强一线职工的凝聚力、
向心力和工作热情， 助力企业
更好地发展。 更为重要的是，
“交心日 ” 也是一座 “连心
桥”， 不但拉近了企业和职工
之间的距离， 而且也融洽了双
方的和谐关系， 让企业、 工会
和职工心连心， 凝聚起最强的
发展合力 。 可见 ， 设立职工
“交心日” 之举， 是一种 “双
赢” “共赢” “多赢”， 值得
点赞， 值得提倡。

□廖卫芳


